
           Морфемный состав слова.

Слова состоят (или могут состоять)  из 
приставкииз приставки, корняиз приставки, 
корня, суффиксаиз приставки, корня, суффикса, 
окончания.

Значимые части слова иначе называются 
морфемами, а состав слова поэтому называется 
морфемным.

Приставка, корень, суффикс составляют основу 
слова.



Порядок разбора слова по 
составу:

⚫ 1. Найди окончание. Для этого измени 
слово.

⚫ 2. Найди основу слова.
⚫ 3. Найди корень. Для этого надо 

подобрать  однокоренные слова.
⚫ 4. Найди приставку.
⚫ 5. найди суффикс.
Помни! Приставок и суффиксов в словах 

может быть несколько.



Приставка.

⚫ Часть слова, которая стоит перед 
корнем и служит для образования 
новых слов: 

     ходить, подходить, переход, выход.



Корень.

⚫ Это общая часть однокоренных слов, 
в которой заключено их общее 
значение:

      свет, светильник, освещать.



Суффикс.

⚫ Часть слова, которая стоит после 
корня и обычно служит для 
образования  новых слов:

    школа, школьник, школьный.



Окончание.

⚫ Изменяемая часть слова, которая 
стоит после корня или суффикса и 
служит для связи слов в предложении 
или словосочетании:

      книга, книгу, книги, книгой.

Помни! Окончание может быть 
нулевым.



Основа слова.
⚫ Часть слова без окончания.
⚫ Чтобы найти основу слова, его нужно 

изменить.
⚫ Если слово не изменяется (например 

наречие), то все слово составляет его 
основу.

⚫ Внимание! Суффикс «л» глаголов 
прошедшего времени  не  входит  в 
основу слова.



Как изменить слово?

⚫ Имя существительное – по падежам 
и числам.

⚫ Имя прилагательное – по родам и 
падежам.

⚫ Глагол – по лицам, числам или измени 
время.

⚫ Наречие – неизменяемая часть речи. 
Окончания нет.



Однокоренные слова.
(родственные)

⚫ Родственные слова имеют общую 
часть и близки по смыслу.

⚫ Общая часть родственных слов 
называется корнем.

Два признака родственных слов:
1. одинаковый корень;
2.  близки по смыслу.


